MEDIO: PORTAL EL UNIVERSAL

SECCION: ESTADOS

FECHA: 24/SEPTIEMBRE/2012





Municipios, hasta el tope de deudas

En Jalisco, la zona metropolitana tiene 4 de las alcaldías más endeudadas de la república



LIDERAZGO. Hasta el primer semestre de este año el ayuntamiento de Guadalajara se mantenía como el más endeudado de la zona metropolitana. (Foto: ARCHIVO EL UNIVERSAL)

Martes 25 de septiembre de 2012Germán Ramos Corresponsal | El Universal

GUADALAJARA estados@eluniversal.com.mx

Por tres años más, el PRI mantendrá el control político y administrativo de la segunda zona metropolitana más poblada del país, en cuatro de los cinco municipios. Sin embargo, financieramente tiene ayuntamientos altamente endeudados dejados por los gobiernos también priístas que terminan su administración el 30 de septiembre, según fuentes de la Secretaría de Hacienda, del gobierno estatal y de los mismos ayuntamientos.

El 1 de octubre inician las nuevas administraciones de los 125 ayuntamientos jaliscienses, de los cuales tres pertenecen a los 10 municipios más endeudados del país. Hasta el primer semestre del año, el primer lugar nacional lo tiene Guadalajara, el cuarto Zapopan y el décimo Tlaquepaque, según Hacienda.

Asimismo, Jalisco es la tercera entidad más endeudada del país, con deudas a largo plazo, a pagar entre 25 y 30 años en promedio.

Sin embargo, esta situación es solo de la deuda bancaria documentada, porque los cinco municipios metropolitanos —Guadalajara, Zapopan, Tlaquepaque, Tonalá y Tlajomulco— además tienen compromisos financieros sin cumplir con proveedores privados, organismos estatales de pensiones, IMSS, CFE y hasta con sindicatos.

Hasta el primer semestre del año Guadalajara era el ayuntamiento más endeudado de los metropolitanos, pero en julio Zapopan logró un crédito de mil millones de pesos. El menos endeudado de la ciudad es el único no priísta, Tlajumulco, que por segunda ocasión gobernará la izquierda, primero con el PRD y ahora con el MC. Otro ayuntamiento con problemas financieros es Puerto Vallarta, que al terminar la administración priísta deja un adeudo mayor al presupuesto anual.

Los problemas de deuda también se presentan en el Poder Legislativo, ya que la diputación que termina el 31 de octubre deja más de 800 millones de pesos de deuda, además de salarios y aquinaldos pendientes de pago.

Igualmente, el Poder Judicial debe casi 100 millones de pesos de impuestos, además de que tiene un faltante de casi 200 millones más, que serían para concluir la nueva sede de los juzgados.

En similar situación se encuentran 80 municipios de Jalisco, ya que no tienen el fondo de aguinaldo para entregar en diciembre, pues los recursos para esa prestación fueron gastados por los gobiernos salientes. El gobierno estatal adelantó que buscará ofrecer préstamos para que las nuevas administraciones cumplan con esa bonificación, aun cuando la Secretaría de Finanzas entrega la partida especial asignada para aguinaldos hasta diciembre.

Recomendaciones

Las calificadoras internacionales Moody's, Standard and Poor's y Fitch recomendaron desde hace seis años, cuando se inició el alto endeudamiento de los gobiernos estatal y municipales, mayor disciplina y ahorros en gastos operativos, eliminando partidas de lujo, como vehículos nuevos de lujo, celulares, gastos de representación y viajes, entre otros, pero además proponían buscar fuentes directas de ingreso, cuando la principal es el impuesto predial y las licencias comerciales y de servicios, que en promedio representan 17% del presupuesto. El resto son aportaciones federales.

Las administraciones priístas metropolitanas que ganaron los cuatro de los cinco municipios en 2010 no siguieron con las propuestas de disciplina y ahorro en el gasto público, ni de buscar ingresos directos. Ahora que ratifican sus administraciones para el próximo trienio (2013-2015), ya aprobaron aumentos de entre 8% y 9% en el predial. Al ganar el municipio de Tlajomulco hace tres años, la izquierda aumentó el predial, pero principalmente hizo una campaña para cobrar a todos los propietarios este derecho e incrementó los recargos por falta de cumplimiento y retrasos.

El panorama de la deuda metropolitana indica que en un alto porcentaje se contrató con la banca comercial, aproximadamente el 80%, y el resto con la de desarrollo, en particular con Banobras. Los plazos van de 12, 25 y hasta 30 años para pagar. Entre más largo es el periodo de pago, mayor es el interés.

Jalisco, el tercero

Hasta el primer semestre, Jalisco tenía una deuda directa de 14 mil 388 millones de pesos, pero se incrementaba dos mil 582 en la indirecta, al ser aval de préstamos a organismos descentralizados, además de ocho mil más de municipios, que suman 26 mil millones de pesos, sin contar con un préstamo de emergencia que se realizó a mediados del año pasado para seguridad por mil 500 millones de pesos para la compra de un helicóptero Blackhawk. De todos los compromisos contraídos, según la SHCP, el estado tiene que pagar al año dos mil 100 millones de pesos, de los cuales 90% es pago de servicio de la deuda y la mayoría se cubre con participaciones federales. Así, se coloca sólo atrás de Coahuila y Estado de México como los estados más endeudados.

El municipio metropolitano con la mayor deuda es Zapopan, que es de 5 mil 658 millones de pesos, y hasta antes del nuevo préstamo de julio de mil millones tan sólo por pago de servicio erogaba anualmente 172 millones de pesos.

Sigue en deuda Guadalajara con 5 mil 180 millones de pesos, que es mayor a su presupuesto de sólo cuatro mil 947 millones. Su préstamo más reciente es de mil 100 millones para pavimentación de las principales avenidas, y debe al proveedor casi 200 millones.

Enseguida se ubica Tonalá, con mil 600 millones de pesos, pero con compromisos millonarios por cumplir, como la más reciente quincena con trabajadores temporales, con pensiones de Jalisco, con la compañía recolectora de basura, con la CFE y otros proveedores, además de las liquidaciones de 500 trabajadores que fueron recortados de la nómina. Para aliviar temporalmente la crisis, se espera en los próximos días un préstamo urgente de hasta 200 millones de pesos.

Los otros dos ayuntamientos metropolitanos que cambian de administración son el de Tlaquepaque, donde repite el PRI, pero deja una deuda redondeada de 793 millones de pesos, aun cuando Hacienda indica que son 939 millones, pero con un pago de 84 millones anuales de servicio. Está por último el de Tlajomulco, donde repite la izquierda, que hereda empréstitos por 450 millones de pesos, con un pago anual por 71 millones.